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La UAEM en la prensa: 

 
Alistan carrera de aniversario de la UAEM 
Autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), encabezadas por el rector Gustavo 
Urquiza Beltrán, la secretaria General, Fabiola Álvarez Velasco; el director de Deporte, Álvaro Reyna Reyes, y 
los directores de la Facultad de Ciencias del Deporte (FCD) y del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE), 
Francisco Bravo Reyes y Gigliola Pérez Jiménez, respectivamente, anunciaron la 1ª Carrera atlética 
conmemorativa por el 70 aniversario de la creación de la Universidad del Estado de Morelos. En conferencia de 
prensa realizada esta mañana en el auditorio César Carrizales del Campus Norte, el rector informó que esta 
carrera es sólo una de las varias actividades que se realizan en el marco del 70 aniversario de la Universidad a 
lo largo de este año 2023 y con esta carrera se busca fortalecer la identidad universitaria. “Esta carrera es 
coordinada por el comité organizador de los festejos por el 70 aniversario de la Universidad, a través de la 
Dirección de Deportes, el ICE y la FCD, con el objetivo de activar físicamente a la sociedad morelense y en 
particular a la comunidad universitaria, así como promover la salud física y emocional”, dijo el rector. La carrera 
se llevará a cabo el próximo domingo 30 de abril a las 7:30 horas, la cual está abierta a la comunidad 
universitaria y sociedad en general en dos ramas: varonil y femenil, en tres categorías: Libre, de 16 a 39 años; 
Master, de 40 a 49 años; y Veteranos, personas con más de 50 años. En esta actividad se contempla la caminata 
de 3 kilómetros por el circuito interior universitario y la carrera de 7 kilómetros, que parte del circuito interior con 
salida a la avenida Universidad hasta el mercado de Buena vista, para retornar hasta la explanada del edificio 
principal al arco de meta. Cabe destacar que para esta carrera, la UAEM estará coordinada con el Ayuntamiento 
de Cuernavaca para mantener fluida la vialidad y el cuidado de las y los corredores, asimismo, contarán con 
estaciones de atención médica e hidratación para cualquier necesidad. (…) 
Lo de Hoy Morelos, p.21, (Mitza Pérez). 
 
Hoy, consultarán la legitimación del Contrato de Trabajo del Sitauaem 
Una consulta para la aprobación del denominado: “Legitimación del Contrato Colectivo de Trabajo”, se realizará 
hoy desde las nueve de la mañana hasta las cinco de la tarde a sus agremiados el Sindicato Independiente de 
Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Sitauaem), informó el secretario 
general, Mario Cortés Montes. La reunión de la consulta a desarrollar se realizará en el Gimnasio Auditorio del 
Campus Chamilpa máxima casa de estudios de Morelos y cuyo objetivo es el de ratificar el contenido de los 
contratos colectivos existentes que serán depositados en la Junta de Conciliación y Arbitraje del ámbito local al 
igual que el federal mediante un proceso interno donde se respete el voto personal, libre, directo y secreto de 
los sindicalizados académicos. Mario Cortés Montes, consideró que se inició con el proceso de socialización 
entre sus agremiados y por ello, adelantó que, con anticipación se le hizo entrega del Contrato Colectivo de 
Trabajo que se modificó durante la revisión pasada, mediante sus secciones. El secretario general del Sindicato 
Académico de la UAEM, consideró que el 18 de noviembre del año 2020 el Centro Federal de Conciliación y 
Registro Laboral inició con el nuevo modelo de justicia laboral, ha permitido hasta la fecha 12 mil 641 contratos 
colectivos que se han legitimado con la participación de casi 2 millones 500 mil trabajadores, aunado a los 146 
contratos colectivos rechazados por las instituciones jurisdiccionales laborales. Por lo tanto, dijo el dirigente 
sindical universitario que se ha establecido un horario de participación para cada una de las secciones sindicales 
y en las que además, se solicita para poder participar y votar, contar con una identificación oficial con fotografía. 
El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/hoy-consultaran-la-legitimacion-del-contrato-de-trabajo-del-sitauaem 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/226340-hoy-el-sitauaem-aprobara-su-contrato-
colectivo.html 
 
Inclusión Educativa en la UAEM - Lineamientos de Ayudas Técnicas para el Reglamento de Ingreso y 
Permanencia: UAEM 
Comentábamos la semana anterior, que, durante la elaboración de los Lineamientos del Reglamento actual de 
ingreso, nos informó el Dr. José Carlos Aguirre Salgado, persona titular de la Dirección General de Normatividad 
de la UAEM, que existe un proyecto de un nuevo reglamento, ahora de ingreso y permanencia. Por lo que se 
reorientan los esfuerzos de actualización de los Lineamientos de Ajustes Razonables y Ayudas Técnicas. No 
obstante que los lineamientos actuales ya se referían no sólo al ingreso, sino para la permanencia y el egreso, 
en materia de ajustes y ayudas técnicas. Éstas, se especifican para cada una de las discapacidades de forma 
detallada y exhaustiva ¿Por qué, entonces, si ya se elaboraban las modificaciones que, así como están son 
aplicables al nuevo Reglamento de Ingreso y Permanencia, habrá que trabajar en los lineamientos de todas 
formas? Se trata del enfoque el que se quiere reorientar ahora para dichos lineamientos nuevos. Especificar las 
ayudas técnicas y los ajustes razonables prescritos para cada discapacidad es un tanto teórico o esquemático. 
Porque, para empezar, es frecuente que las personas con discapacidad tengan algo más que la discapacidad 
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por la que se adscriben. Problemas de articulación de lenguaje con la discapacidad motriz, o dificultades para 
ver bien. Las dificultades para leer no se presentan sólo en las personas con discapacidad intelectual. Las 
personas con sordera y usuarias de lengua de señas lo tienen, o quienes tienen autismo. No es extraño que se 
tenga más de una discapacidad en las personas concretas que tienen una. La variedad que existe en las 
personas con discapacidad es, infinitamente mayor que las diferencias que hay entre las personas sin 
discapacidad. La singularidad como personas es mayor en ellos. No cuadran en un esquema por 
discapacidades. Por ello, hay que cambiar el enfoque desde las ayudas y recursos humanos, materiales y 
tecnológicos. (…) 
El Regional del Sur, (Eliseo Guajardo Ramos), 
https://elregional.com.mx/inclusion-educativa-en-la-uaem-lineamientos-de-ayudas-tecnicas-para-el-
reglamento-de-ingreso-y-permanencia-uaem 
 

Estatal:  
 
Fortalecen SDS y UAEM alianza contra el cambio climático 
La Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), encabezada por José Luis Galindo Cortez, fortaleció la alianza 
con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a favor de acciones que contribuyan contra el 
cambio climático como el intercambio de proyectos e información para consolidar vínculos entre ambas 
instituciones. Al respecto, el titular de la Dirección General de Energía y Cambio Climático, Ricardo Santana 
Mendoza, dio a conocer que como parte de estas labores, en una reunión de trabajo, miembros de la Máxima 
Casa de Estudios realizaron la presentación “Ecotecnologías para la transición energética y mitigación del 
cambio climático”. Esto como parte de las propuestas innovadoras, cuyo objetivo es contribuir al desarrollo 
sostenible, garantizando una vida saludable para el bienestar de los morelenses, mediante el impulso de 
infraestructura, ciencia, tecnología e innovación. En este sentido, Moisés Montiel González, investigador y 
profesor de la UAEM, presentó ecotecnologías geotérmicas, solares y fotovoltaicas, cuyas aplicaciones pueden 
beneficiar directamente espacios como las viviendas, edificios, empresas, centros de trabajo, entre otros. En 
respuesta, Ricardo Santana, dijo que la SDS mantendrá un trabajo conjunto con la academia, mediante 
capacitaciones, participación en foros, talleres y exposiciones, como parte de las actividades que impulsa el 
Gobierno de Cuauhtémoc Blanco Bravo, para tener un Morelos más limpio, verde y sustentable. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/fortalecen-sds-y-uaem-alianza-contra-el-cambio-climatico/ 
Central de Noticias.mx, (Redacción), 
https://centraldenoticias.mx/25/04/2023/morelos/ejecutivo/fortalecen-desarrollo-sustentable-y-uaem-alianza-
contra-el-cambio-climatico/ 
 
Clausuran curso para los entrenadores 
El curso de formación docente en entrenamiento deportivo llegó a su fin, dentro de esta actividad se capacitaron 
a más de 90 alumnos de diferentes municipios del estado de Morelos, a través de diferentes ponencias que 
sirvieron para el desarrollo de esta importante preparación para los entrenadores deportivos. En la ceremonia, 
estuvieron presentes autoridades de diferentes instituciones, en representación del rector de la UAEM, Álvaro 
Reyna Reyes; por parte del Sitauaem, Mario Cortes; José Luis Galarza; la diputada, Mirna Zavala que 
encabezará y se suma a este proyecto de la creación de recurso humano para la cultura física y deporte; del 
Iebem, Víctor Lagunas; del Cidem, Luis Arturo Cornejo De Ita, entre otras autoridades. Antes de iniciar la 
clausura el profesor Jesús Bandera Mendoza impartió la ponencia de tae kwon do para la salud, donde los 
alumnos tomaron la clase tanto teórica como practica y así cumplir con las 40 horas establecidas que son 
requeridas para poder concluir el satisfactoriamente el curso. Finalmente, después de concluir con la ceremonia 
se procedió a la foto oficial y se anunció por parte del responsable de este programa el LEF Genaro Rosas 
León, que próximamente se iniciará con la planeación para la continuidad de la capacitación en todo el estado 
de Morelos y en algunos otros estados del país. 
Lo de Hoy Morelos, p.21, (Mitza Pérez). 
 
Presentan estudiantes de bachillerato prototipos de innovación tecnológica 
Esta mañana, el secretario de Educación, Luis Arturo Cornejo Alatorre, inauguró la edición número XXII del 
Concurso Estatal Creatividad e Innovación Tecnológica Morelos 2023, donde participan estudiantes del Colegio 
de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Morelos (CECyTE). Las y los alumnos inscritos en los 
cinco planteles de este subsistema educativo exhibieron sus prototipos creados en las aulas, que representan 
una solución práctica a problemas específicos en los ámbitos socioeconómicos, tecnológicos y ambientales del 
estado. El certamen se divide en cinco categorías, en las que se integraron 85 estudiantes con 30 proyectos; 
cabe señalar que se premiará a los tres primeros lugares de cada rama, quienes obtendrán un pase para 
participar en la etapa nacional del concurso. En este sentido, Luis Arturo Cornejo puntualizó que el sector 
educativo es uno de los más grandes en la entidad, y en los programas de estudio se ha impulsado la creatividad 
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e innovación, así como la investigación y el desarrollo científico-tecnológico entre la comunidad escolar, que 
permita generar una cultura productiva, emprendedora y competitiva. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/presentan-estudiantes-de-bachillerato-prototipos-de-
innovacion-tecnologica/ 
 
Covid-19 en Morelos: Se registran 30 nuevos casos sin defunciones 
La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 400 mil 023 personas, de las cuales 
se han confirmado 102 mil 070 con coronavirus Covid-19; 187 están activas y se han registrado 5 mil 418 
defunciones. Los nuevos pacientes son 30 personas: 14 casos en Cuernavaca; 5 en Cuautla; 2 en Emiliano 
Zapata; 2 en Jojutla; 2 en Xochitepec; 1 en Jiutepec; 1 en Jonacatepec; 1 en Yautepec; 1 en Yecapixtla; 1 en 
Zacatepec. De esta cifra, 17 son mujeres de Cuernavaca, Jiutepec, Cuautla, Emiliana Zapata, Yecapixtla y 
Jojutla, quienes se encuentran aisladas en sus hogares. También 13 hombres de Jojutla, Cuernavaca, 
Jonacatepec, Yautepec, Xochitepec, Emiliano Zapata y Zacatepec, los cuales están en aislamiento domiciliario. 
En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 102 
mil 070 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 
mientras que el 5 por ciento lamentablemente ha fallecido. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-30-nuevos-casos-sin-
defunciones-2/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2023/04/situacion-actual-del-coronavirus-covid-19-en-morelos-27/ 
 
 

Nacional: 

 
 
Inviste Universidad de Sevilla al rector Graue con honoris causa 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, será investido el 
5 de mayo con el grado de doctor honoris causa por parte de la Universidad de Sevilla por sus diversas 
aportaciones a la educación en el ámbito iberoamericano, anunció ayer la máxima casa de estudios. El galardón 
le será impuesto en una ceremonia donde también se reconocerá a otros siete destacados académicos de 
España, Europa y Asia, entre quienes se incluye a Dominik Faust, Takaaki Kajita, Amparo Belloch Fuster, José 
Manuel González-Páramo, Carmen Pinós, Rafael Escuredo y Carmen Pacheco. Esta será la primera de una 
serie de actividades del rector en España el próximo mes, donde encabezará el V Encuentro Internacional de 
Rectores de Universia. 
La Jornada, p.15, (De la Redacción),  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/26/politica/015n4pol 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/unam-investiran-enrique-graue-doctorado-universidad-sevil 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/enrique-graue-sera-investido-doctorado-honoris-causa-u-sevilla.html 
 
Estudiantes de la Uia exigen al rector aclarar uso del presupuesto 
Estudiantes de la Universidad Iberoamericana (Uia) se manifestaron ayer contra lo que consideran 
manejo inadecuado del presupuesto de la institución por su rector, Luis Arriaga Valenzuela, en el contexto de 
las celebraciones por el 80 aniversario de este centro educativo. Este martes, alumnos de diversas carreras 
realizaron una caminata dentro de la escuela en medio de consignas como Compañeras, compañeros, el rector 
no es sincero y “La Ibero humanista es cada vez más elitista”. También se congregaron fuera de las oficinas de 
Arriaga Valenzuela, a quien pidieron una cita para discutir sus inquietudes, entre las cuales figura la posible 
desaparición del programa Técnico Superior Universitario, falta de presupuesto para becas, supuestos despidos 
de docentes y disolución de los subsistemas de la carrera de comunicación. De igual forma, denunciaron la 
existencia de irregularidades en los planes de estudio; la eventual desaparición “del legado humanista (de 
la Ibero) para dar paso a una identidad empresarial que no da cabida a la libertad de cátedra” y la desidia del 
Sindicato de Trabajadores de la Uia. 
La Jornada, p.12, (Fernando Camacho Servín), 
https://www.jornada.com.mx/2023/04/26/politica/012n2pol 
 
Persiste el burocratismo en el diálogo con la UAM, acusan alumnas y profesoras 
Las pláticas entre autoridades y asambleas de las cinco unidades de la Universidad Autónoma Metropolitana 
(UAM) continúan en estos días, y aunque se ha logrado avance en algunos temas importantes, como el combate 
a la violencia de género, todavía hay cierto burocratismo en la atención a las demandas de las jóvenes o 
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resistencia a admitir errores, consideraron alumnas y docentes cercanas al diálogo. Luego de que el pasado 
lunes se realizó la primera mesa entre directivos del plantel Iztapalapa y los colectivos en paro, la sensación 
que dejó en algunas maestras participantes fue positiva en términos generales. Fue una jornada larga e intensa, 
pero se lograron acuerdos, indicó una docente feminista que pidió reservar su nombre. La rectora de Iztapalapa, 
Verónica Medina, anunció en un comunicado que la segunda mesa de diálogo se realizará mañana a las 12 
horas. 
La Jornada, p.12, (Fernando Camacho Servín),  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/26/politica/012n3pol 
 
Sesionan diputados de las Comisiones de Educación y Ciencia para aprobar dictamen de nueva Ley de Ciencia 
Como adelantó Crónica, este martes se realiza la sesión de las Comisiones Unidas de Educación y de Ciencia 
y Tecnología, en la Cámara de Diputados, donde la mayoría del Partido Morena busca aprobar un dictamen de 
Ley General de Ciencia, con el objetivo de poder presentarla ante el Pleno antes de que concluya el actual 
periodo ordinario de sesiones. Las mesas directivas de las Comisiones Unidas realizaron una junta de trabajo, 
a puertas cerradas, que duró 15 minutos, pero cuando inició la sesión abierta con todos los miembros de las 
comisiones se declaró un receso y se retomaría el trabajo hasta las 6 pm, de este mismo martes. En tanto se 
reanuda la sesión de Comisiones Unidas en los espacios de trabajo parlamentario, a las afueras de la Cámara 
de Diputados comenzó a reunirse un grupo investigadores y está anunciada una conferencia de prensa de 
integrantes del colectivo ProCiencia, para las 6 de la tarde. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz e Isaac Torres), 
https://www.cronica.com.mx/academia/sesionan-diputados-comisiones-educacion-ciencia-aprobar-dictamen-
nueva-ley-ciencia.html 
 
Suman más de 10 mil nuevos contagios y 85 muertes por covid-19 en la última semana 
En la última semana, se reportaron 10 mil 669 nuevos contagios de covid-19, por tanto, el acumulado sumó 7 
millones 576 mil 929. Las 10 entidades que concentraron el 64 % de todos los casos fueron: Ciudad de México, 
Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, San Luis Potosí, Veracruz, Puebla, Tabasco y Sonora. 
Debido a la ocurrencia de 85 fallecimientos, el número total de personas que perdió la vida por esta enfermedad 
aumentó a 333 mil 768. En consecuencia, durante la semana epidemiológica número 16, que comprendió del 
16 al 22 de abril, el promedio diario de casos fue de 842, con el registro de 5 defunciones. La ocupación nacional 
hospitalaria en camas generales se ubicó en 3% y en camas de terapia intensiva en 1%. De acuerdo al informe 
técnico semanal de covid-19, los casos activos estimados aumentaron a 11 mil 942. 
Excélsior, (Patricia rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/suman-mas-de-10-mil-nuevos-contagios-y-85-muertes-por-covid-
19/1583634 
 
Vacunación contra Covid-19 
Las personas -con cinco años o más- que han recibido al menos una dosis contra el virus Sars-CoV-2, son 99 
millones 296 mil 572, por tanto, el porcentaje de vacunación se ubicó en 84%, de un total de 118 millones 240 
mil 242 personas en este rango de edad. En la población mayor de 18 años, el número de vacunados se 
mantuvo en 81 millones 233 mil 116, lo cual equivale al 91% de un total de 89 millones 484 mil 507. Tampoco 
se presentaron cambios en el grupo de adolescentes entre 12 y 17 años, donde la cifra se sigue ubicando en 8 
millones 592 mil 085, de un total de 13 millones 331 mil 565 adolescentes, es decir, al 64% del total de este 
grupo poblacional. Por otra parte, con el 61%, la aplicación de biológicos contra coronavirus en niñas y niños 
de 5 a 11 años, abarcó a 9 millones 471 mil 371, de una población total de 15 millones 424 mil 170, de acuerdo 
al último Informe Semanal de Covid-19, el cual considera la aplicación “de al menos una dosis” para la 
contabilización de personas vacunadas. 
Excélsior, (Patricia rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/suman-mas-de-10-mil-nuevos-contagios-y-85-muertes-por-covid-
19/1583634 
 
Crecen desnutrición y obesidad 
La desnutrición es uno de los problemas estructurales de mayor complejidad y que más ha tardado México en 
resolver. En los últimos años, a pesar de algunos avances, los datos de la Secretaría de Salud indican que el 
número de personas que acuden a los servicios de salud y que han sido identificadas con algún grado de 
desnutrición ha crecido de manera relevante. De acuerdo con los datos del Boletín Epidemiológico de la 
Secretaría de Salud, en la semana 52 de 2018, se tuvo un registro de 5 mil 402 casos de desnutrición severa 
en el país; 12 mil 153 casos de desnutrición moderada; y 76 mil 985 casos de desnutrición leve. Esto hace un 
total de 94 mil 540 casos en ese año. Hasta la semana 13 de 2023, se tiene un registro de mil 242 casos de 
desnutrición severa, la cual es una cifra superior registrada hasta la misma semana de 2022, cuando se tenían 
968 casos en este nivel de la desnutrición. En síntesis, hasta la semana 13 de 2023, había 22% de más casos 
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totales de desnutrición que en el año previo, lo cual es preocupante, sobre todo en un contexto de alta inflación, 
específicamente en el sector de los alimentos. 
Excélsior, (Mario Luis Fuentes), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/desnutricion-y-obesidad-crecen/1583442 
 

Internacional: 
 
Un pez que parpadea da pistas de cómo la vida salió del agua 
La capacidad de parpadear que exhibe el extraño pez saltarín del fango pudo ser un rasgo evolutivo que permitió 
la transición a la vida del agua a tierra firme de los tetrápodos. Se trata del grupo de animales que incluye 
mamíferos, aves, reptiles y anfibios, hace unos 375 millones de años. El estudio, publicado en la revista 
'Proceedings of the National Academy of Sciences' dirigido y por Thomas Stewart, profesor adjunto de biología 
en Penn State, y Brett Aiello, profesor adjunto de biología en la Universidad de Seton Hill, ambas en Estados 
Unidos, explica que estos peces anfibios pasan gran parte del día fuera del agua y están proporcionando pistas 
sobre cómo y por qué el parpadeo podría haber evolucionado durante la transición a la vida en tierra en nuestros 
propios antepasados. "Los animales parpadean por muchas razones -explica Stewart en un comunicado-. Nos 
ayuda a mantener los ojos húmedos y limpios, a protegerlos de lesiones e incluso a comunicarnos". 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/pez-parpadea-da-pistas-vida-salio-agua.html 
 
 
 
 


